

Et l'excellente congoûter, cet autre devoir divin qui a si longtemps pesé sur l'art et qui était parvenu à dégénérer le beau au profit du joli, l'ancienne critique, pas tout-à-fait morte, comme l'ancienne monarchie, constatent à leur point de vue, chez les génies hors ligne que nous venons de nommer, le même défaut, l'exagération. Ces génies sont autres.

Ceci tient à la quantité d'inspiration qu'ils ont en eux. En effet, ils ne sont pas consacrés.

Il convient de l'inconnu. Tous les reproches qu'on leur adresse, pourraient être faits à des physiciens. On reproche à Homère les carnages dont il remplit son œuvre, à l'Iliade, à l'Échologue, la monotonie, à Job, à Isaïe, à Jérusalem, les doubles-sens, à Rabelais la nudité, l'obscurité et l'ambiguité, voire même à Lessantes, à Erico perfide, à Shakespeare, la subtilité, à Lucrèce, à Juvenal, à Tacite, l'obscurité, à Jean de Patmos et à Dante Alighieri, les ténèbres.

Aucun de ces reproches ne peut être fait à d'autres esprits très grands, moins grands. Hérodote, Eschyle, Sophocle, Euripide, Platon, Thucydide, Anacréon, Thésorite, Téachise, Salluste, Ciceron, Terence, Virgile, Horace, Sébastien, Arioste, La Fontaine, Beaumarchais, Voltaire, n'ont ni exagération, ni ténèbres, ni obscurité, ni malice, que leur manquent-il donc ? cela.

Cela, c'est l'inconnu.

Cela, c'est l'inspiration.

Si l'omnipotence avait à cela, il serait l'égal d'Eschyle. Si Milton avait à cela, il serait l'égal d'Homère. Si Molinié avait à cela, il serait l'égal de Shakespeare.

Milton, par obéissance aux règles, tronqué et sans cœur la vie, tragédie nature, c'est là le malheur de l'omnipotence. Molinié, par proteste puritaine, exalté de son cœur la vaste nature, le grand Pan, c'est là le malheur de Milton. Molinié, par peur de Boileau, éteint dans cette lumineuse style de l'Étourdi, avocat, par crainte des critiques, écrit trop peu de scènes comme le Sauveur de don Juan, c'est là le malheur de Molinié.

Ne pas donner prise est une perfection négative. Il faut boire d'être attaquable.

Creusez en effet le sens de ces mots, posés comme des masques sur les mystérieuses qualités des génies. Sous obscurité, subtilité, et ténèbres, vous trouvez profondeur, sous exagération, imagination, sous monotonie, grandeur.

Donc, dans la région supérieure de la poésie et de la peinture, il y a Homère, Job, Isaïe, Lucrèce, Juvenal, Tacite, Jean de Patmos, Paul de Damas, Dante, Rabelais, Lessantes, Shakespeare.

Les supérieurs génies ne sont point une ligne fermée. L'auteur de Tous y ajoute un nom quand les besoins du progrès exigent.